

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 1922

N.º 961

SECCION EDITORIAL

EL CONSUELO de la Cámara de Comercio

En la Sección Oficial de esta Cámara, que aparece en el «Diario de Costa Rica» de ayer, se dice que, en cuanto a los impuestos, los miembros de ese organismo han estado divididos en dos grupos: los que opinan por el impuesto del dos por ciento sobre las ventas, y los que se decidieron por la doble patente nacional. Le faltó a la Cámara tomar en cuenta un tercer grupo, que no opina por ninguno de esos dos impuestos, ya que consideran que el público no resiste un mayor recargo en el valor de las mercaderías.

En el referido artículo, dice el articulista de la Cámara: «Es curioso que algunos insensatos hagan de eso base de crítica contra el Comercio y ataquen a esta Cámara porque no está gritando contra lo que considera el cumplimiento de un deber. En tanto que acuerpan las causas de otros que luchan a más no poder por mantener el estado de desorden y descrédito en que se ha encontrado el país por bastante tiempo ya. Estos son criterios raros. Toda clase de criterios se puede encontrar en este mundo».

Ya sabíamos nosotros que era insensatez defender los intereses de los pequeños, que no tienen apoyo alguno; y la conveniencia nacional, que no cuenta con muchos defensores por cierto. Eso de procurar que no suban los artículos de primera necesidad y de tratar de salvar a los pequeños comerciantes que no son tomados en cuenta en las supuestas Asambleas, es una amable locura que sólo a nosotros se nos ocurre; pero a eso, precisamente, llegamos a esta tribuna: a agitar bandera de independencia, a decir lo que otros callan porque no pueden desentenderse de sus intereses, a luchar por las clases sociales que no pueden pagar defensores, y que se les engaña a cada paso por los saltimbanquis de la política, a mostrar los juegos de los que se dicen mentores sociales y no están desempeñando más que una ridícula farsa en el escenario de las crueles luchas estomacales.

En su afán de sostener el empréstito americano, sin alterar ni una coma, la Cámara de Comercio está defendiendo la doble patente nacional, sin haber encontrado ni una sola cláusula en la ley respectiva que vaya contra los intereses del comercio. Así tampoco no ha encontrado ningún artículo reprochable del proyecto económico que se discute, haciendo así causa común con la política de la Secretaría de Hacienda, que no sabemos que es lo que está defendiendo: si la pretensión de un reducido grupo de *sensatos*, o el deseo de todos los costarricenses.

El país no quiere empréstitos ruinosos, ni que siga el derroche, ni que se fije un límite para que no baje el cambio, ni que aumente el precio de las mercaderías. Es muy diferente lo que ahora se necesita para salvarnos de la crisis, que prospera precisamente mediante las campañas tan *raras* que se hacen, en abierta oposición con la conveniencia nacional.

Después de todo, si hay sinceridad en lo que se dice, ¿por qué no se quiere provocar una nueva Asamblea para discutir el articulado de la ley que estableció la doble patente nacional, como lo han pedido numerosos comerciantes, cuyas pretensiones merecen alguna consideración?

Con ese sistema de apoyar la política económica que se está desarrollando es precisamente como se «mantiene el estado de desorden y descrédito», que tanto parece preocupar a los que hacen coro a todo proyecto que emane de la Secretaría de Hacienda, que tal vez tenga algunas veces, a lo menos, errores de puntuación.

Reunión de jóvenes en la Casa Presidencial

Ultimamente hemos sabido que un grupo de jóvenes intelectuales visitaron al señor Presidente de la República con el objeto de que pongan al frente del Ministerio de Relaciones Exteriores a un joven preparado y competente. Quieren a un joven porque, como dicen ellos, son diez o doce muchachos los únicos que han surgido en medio de una juventud de cuatro mil jóvenes que se han quedado en un campo relativamente inferior y es justo premiar y estimular a los que se han levantado por medio de su propio esfuerzo en medio de este ambiente

La matinée del domingo

El domingo habrá una matinée en el Edificio Metálico, dedicada a los niños de las escuelas de esta capital.

La entrada valdrá cincuenta céntimos y el billete dará derecho a tomar parte en la rifa de juguetes que se hará ese día.

El producto de esta fiesta se destinará a la Colonia Escolar Permanente.

Dulces recuerdos...

*En el jardín de ensueños y armonías,
a la luz silenciosa de la luna,
hablamos con amor de aquellos días,
recordando las dichas una a una....*

*Al tomar en tus manos una flor,
en su tierno perfume te exlastiaste....
Y al hablarme de nuevo de tu amor,
el alma en un suspiro me entregaste....*

*Pero no te he de amar. Sigues soñando,
y viviendo por siempre en la esperanza.
¿No sabes que por siempre estoy amando
una gloria, que tu alma en mí no alcanza?*

*No sufras. ¿Y por qué no tienes calma?
¿Por qué rompes la flor tan fresca y bella?
Así como esa flor tienes tú el alma,
que semeja a la luz, brillante estrella ...*

*Mira la noche. Su silencio santo,
deja admirar sus luces y sus flores.
¿Por qué sientes en tu alma hondo quebranto
si nunca has conocido mis dolores?*

*Yo tengo sentimiento de nobleza
que me deja sentir y amar lo triste,
y por eso comprendo la belleza
del sufrimiento, cuando el llanto existe.*

*Si se sufre, ¡qué dulce es el llorar!
Si se goza, ¡qué dulce es el reír!
Que las risas del llanto hacen amar,
y el llanto de la risa hace sufrir....*

*La luna hermosa da su luz plateada
embelleciendo más la dulce noche.
Y mi alma, ante su luz, se siente amada,
ignorando en silencio su reproche....*

*¡Qué bella es la existencia cuando se ama,
como sabe adorar mi corazón!
En el fuego de amor arde la llama
que ha de darnos su luz y la ilusión....*

ROSARIO LUNA

San José, C. R., Dic., 1922.

Circuitos Cortos

Frase oficial:

«El nuevo Ministro no será joven ni político; será uno de la familia.»

Otra:

«No se quieren políticos en el gabinete, para que las próximas elecciones sean libérrimas, como las que presencié últimamente el país.»

Con el sermón de anoche del Presb. Jiménez Oreamuno, el empréstito se fué directamente al cielo.

Parece que ayer mismo el Ministro de Hacienda le telefonó a Julio diciéndole que retirara ese desdichado proyecto del conocimiento de la Cámara.

La Cámara de Comercio se suflura, porque muchos comerciantes protestan de la doble patente nacional. Si se asocian ellos sólo para aprobar lo que dice Carballo, no se le encuentra la punta a esa Congregación Mariana.

El Presidente de la pseudo República de Santo Domingo, se parece a Teodosito Castro. El retrato lo ofreció al público el negro Montalbán.

«Nuestro Puerto del Pacífico», se titulan unos artículos interesantes que están apareciendo en los diarios informativos. Señores, si no tenemos puerto todavía. Se trata de hacer

uno en forma que es cosa muy distinta!

El epicentro de los temblores últimos está a 27 kilómetros de la Capital. Precisamente son 27 los diputados que están en el buen sentido, según un comentarista oficial.

El nuevo Ministro de Relaciones debe ser muy viejo y no haber en tendido nunca de asuntos de Estado. Pues que lo busquen en el Hospicio de Incurables.

Como se deseaban elecciones presidenciales libérrimas, la Secretaría de Gobernación queda muy bien, recargada en la insegura Cartera de Mariana.

Por lo visto el nuevo Ministro de Relaciones no tendrá ya que ocuparse de la parte mecánica de la oficina, según dice Otilio en los sabrosos comentarios semanales de «La Tribuna».

Hemos recibido para publicar cuatrocientas selecciones literarias escritas por «El Paje Azul», que corren el peligro de ir directamente a la canasta.

Llegará al país próximamente para ofrecer al público, una nueva muestra de frutas azucaradas. Traen etiqueta plenipotenciaria.

EL TÍMIDO ATAULFO

Entre charla y charla

Y a Ud., ¿qué le trajo el Niño?

Todos los días del veinticinco y veintiséis de diciembre, después del tradicional ¡Felices Pascuas! vendrá la preguntita esa, que para muchos será como plomo derretido.

Por ejemplo, después que le revienten el Empréstito a don Julio y a don Aquiles, quién es capaz de ir el veinticinco a donde estos hermanos y decirles, señores: ¿A ustedes que les trajo el niño?

Quién es capaz ese día de decirle a don Andrew of Coronadession: Felices Pascuas! ¿Qué le trajo el Boy de Beléu?

Y al señor Beeche, quién se atreve a pararlo en la calle y a decirle: don Octavio, ¡Felices Pascuas! ¿Y a usted qué le trajo el Niño?

Y quien dice esos señores, dice don Tomás Soley y una legión de fracturados en este Gobierno, inclusive Carballo; no quedaron con costilla sana. Todo por el raro capricho de querer arreglar el país con inyecciones de oro, cuando son inyecciones de otra cosa lo que necesita. El país tiene en el estómago muchos bichos malos; peor que los tricocéfalos; consumen la inyección de oro y quedan, para maldita la cosa, la jeringuilla y la aguja.

Esos bichos que quitan los glóbulos rojos al país, necesitan inyecciones muy fuertes, porque los muy pillos aguantan el ácido.

Así pues, con estas aguas tan revueltas de la política, ni habrá empréstito, ni habrá inyección de oro, ni habrá nada bueno. Todo pues, se lo llevará el diablo y ¿quién es capaz de preguntar al señor Soley, al consejero Carballo y a los señores don Julio y a don Aquiles esa preguntita cajonera que se dice el día veinticinco de diciembre? ¡Cualquiera se atreve!

En cambio a don Miguel Obregón le trajo el Niño una Cartera más, y al paso que vamos don Miguel será el hombre-baada de nuestro Gabinete. Don Miguel a estas horas está «más fresco que una lechuga en nevera rodeada de ventiladores».

ARTE NACIONAL

Con el noble fin de contribuir para la construcción de la Escuela del Paso de la Vaca, don Daniel Ureña ha reunido varios elementos

El discurso de don Ricardo

Anoche sólo se hablaba en los corrillos políticos del famoso discurso pronunciado ayer tarde en la Cámara, por el Lic. don Ricardo Jiménez, quien se manifestó contrario al proyecto de empréstito Soley Keith. Con sólida argumentación, con lujo de oratoria y de buenas razones, le dijo ayer los responsos al cadáver financiero que posiblemente sea retirado de la consideración del Congreso, sin esperar la votación.

¿Se puede imaginar mayor frescura? ¿Y don Rafael Oreamuno a quien le llovió sobre mojado? Don Rafael está *chirole* en la gran Metrópoli Americana. A estos caballeros *si les trajo el Niño y si tendrán felices Pascuas*. Lo que pasa es que a estas horas estarán con la paja tras la oreja porque como en este Gobierno nadie dura en su puesto, ya deben suponer que están provisionalmente mientras llega la hora de un reportaje; porque hay que advertir que ahora el sistema con sagrado por don Julio para *volar* a cualquier amigo empleado suyoes el de los reportajes. En el diccionario de la Real Academia Española habrá que reponer la palabra «reportaje» como sinónimo de «puntapie». Ya don Julio está haciendo las diligencias del caso para introducir esa reforma.

Pues como decía, ningún empleado, —sobre todo Ministros— está seguro de echar lana a la par de don Julio. Don Julio es *manco* para pedir renuncias. En su corto periodo de Gobierno han cruzado muchas aves migratorias por los Ministerios. El único que está más clavado que un estacón es don Narciso; don Narciso no abandona su Ministerio por nada de este mundo; llueva o truene él se encoge de hombros y exclama como la tonadilla del couplet: *¿y a mí qué? ¿y a mí qué?*

También es verdad que don Narciso es el Ministro menos *cosijoso* que tenemos. Por eso el único Ministro que crió lana en su puesto, ha sido don Narciso. De don Aquiles y don Miguel no digo nada porque son en el Gobierno como de la familia.

Los otros han sido flor de un día; aves de paso que no han dejado ni el rastro de la zuela de sus zapatos.

Bueno; pero ahora que caigo en la cuenta: ¿a mí que me importa todo esto? o mejor dicho: a mí..... ¿qué me trajo el Niño?

CANUTO DELGADO

LA NOTA PARLAMENTARIA

Ultimos cartuchos

En la sesión de ayer el señor Ministro de Hacienda quemó los últimos cartuchos.

Indudablemente este buen hombre y mejor parlamentario llenó a maravilla su cometido; nosotros, leales adversarios, lo reconocemos así. El señor Soley Güell en su campaña a favor del Empréstito, se multiplicó; accionó en todos los campos; fué un manojito de nervios y su actividad se hizo sentir en todas partes. El, en el Congreso defendiendo con su magnífica oratoria el Empréstito; él en la prensa contestando con su vigorosa pluma los ataques al Empréstito; él entre los obreros convencidos con su palabra persuasiva; él en reuniones por Cartago; él en reuniones privadas con los diputados, en fin, él por todas partes como si fuera posible que poseyera el don de la ubicuidad.

El señor Soley en una causa que hubiera sido más bondadosa para los intereses del pueblo, triunfa en toda la línea.

Sin embargo el buen amigo que de verdad apreciamos se equivocó: pero equivocarse no es pecado venial siquiera; apenas es un error muy humano y por lo mismo al alcance de todos los mortales. ¿Quién no ha errado en la vida?

Y es que los hombres de Estado bueno es que comprendan o vayan comprendiendo de que no deben distanciarse de la opinión pública. Cuando hacen esto, fracasan, por más simpatías que tengan o hayan tejido entre las masas.

Los pueblos dejan a sus hombres por seguir detrás de la verdad y de la justicia; tal le acontece hoy a don Tomás y lo mismo le ocurriría a otro que no fuera don Tomás.

El pueblo deja a sus hombres por seguir el camino de la verdad y de la justicia, lo repetimos; tal ocurre hoy a este Gobierno que no ha tenido tacto para quedar bien con su pueblo, casi en ninguno de sus actos.

La sesión de ayer tiene que haber convencido al Gobierno, que el país, por boca de sus hombres más preclaros e ilustres, rechazó el Empréstito; repudió el Empréstito.

El pueblo, por intuición, comprende los grandes peligros de esas deudas exteriores.

La sesión de ayer, será memorable para la historia; la voz autorizada de don Ricardo Jiménez, como hombre de experiencia, saber y gobierno, se pronunció en contra del Empréstito.

Muchos creían que don Ricardo, por el hecho de ser el autor del Empréstito Francés iba a votar éste de ahora; otros suponían que estaba cohibido para hablar; ni una ni otra cosa. Ni vota el Empréstito con los banqueros americanos, ni guardó silencio.

Ahora se comprenderá que cuando adversan el Empréstito un don Pedro Pérez Zaldón, don Ricardo Jiménez, el General Volio, y tantos otros patriotas más que sería largo enumerar, no es por afán de obstructionismo, ni por que hayan sido embaucados por los exportadores, no, es porque el Empréstito resulta un mal negocio, un pésimo negocio para Costa Rica.

Ya ve pues don Tomás Soley que este no es asunto que se mueve al capricho de un puñado de exportadores, sino que es el país quien dignamente lo rechaza.

Quienes se han separado del sentir y pensar del pueblo, quienes han vuelto las espaldas al clamor de la opinión pública, han sido, como en otras ocasiones, los señores del actual Gobierno.

Y en ese grupo desgraciadamente está hoy el distinguido paladín don Tomás Soley quien debe comprender ahora que no está con los suyos.

PIK

Sobre el Empréstito

Voy a tomarme la libertad de externar mi parecer en este escabroso asunto, tanto más como que siento en el alma que en este bello país no haya hombres capaces de solucionar satisfactoriamente su política económica y administrativa.

El Empréstito a todas luces es malo porque entra de lleno entre los que nos ponen un dogal al cuello, sin esperanzas de sacudirlo.

Es una lástima que un Secretario de Hacienda en lugar de estar en su oficina despachando los múltiples asuntos que demandan su actividad, pierda su tiempo lastimosamente defendiendo una transacción tan obscura y llena de misterios, que encierra toda una trampa tenebrosa a la cual quiere precipitar al País del mismo modo que lo han precipitado otros hombres.

Yo, que entre los obreros soy el más incapacitado, me considero con arrestos suficientes para contradecirle al Sr. Secretario de Hacienda todos sus fútiles pretextos, para tratar como él dice, de colocarle al País una inyección de oro.

En primer lugar señor Secretario, el dinero se consigue trabajando, ya con el cerebro, ya con el brazo, pero nunca pidiendo prestado a sabiendas de que no se puede pagar y menos comprometiendo rentas, que ni son suyas ni usted va a sudar para pagarlas.

Después tiene como caballo de batalla, la casa de ₡ 1000.00 cuyo dueño la tiene hipotecada y paga cada mes ₡ 10.00 por intereses y no amortiza nada, y llega un amigo ofreciéndole los ₡ 1000.00 para que se los dé al acreedor quedando obligado a pagar siempre al nuevo amigo los ₡ 10.00 por mes como amortización de su deuda.

¡Eso mismos banqueros americanos nos dan a nosotros su dinero en esas mismas condiciones favorables de pago!

¡Así tan dulces, como pretende

hacérselas tragar el pueblo costarricense?

3ª razón que aduce:

Sostiene el señor Secretario de Finanzas que el crédito es necesario a todo el mundo; a la viuda, al obrero, al industrial, al capitalista, etc. etc.

Mentira es esa y de calibre mayor. Si la viuda como usted dice saca en la pulpería al crédito es muy cierto que paga su cuenta el sábado.

Si al obrero le deja el lechero la leche por semana el lechero recibe su dinero el domingo.

Si el Industrial recibe dinero a cuenta de la industria que produce, a su tiempo completo paga lo que adeuda.

Y si el capitalista hace uso de su crédito es porque sabe que en cualquier momento que le cobren, paga.

Pero ustedes como hombres de Estado, ni han pagado, ni pagarán nunca nada.

4ª Dice el señor Ministro que este país es joven y que al igual que los hombres jóvenes, gasta más de lo que produce:

Valiente excusa:

En primer lugar ¿por qué Estados Unidos nación joven igual a ésta, es acreedora de tantos millones figurando entre sus deudores, naciones viejas europeas y asiáticas? por imprevisoras.

En 2º lugar:

Si mi hijo gasta y no produce es porque yo sudo y me sacrifico para atender sus necesidades y mañana creo yo que ese hijo en lugar de darle a nadie, tiene a su haber lo que yo le deje.

Conteste el señor Ministro qué padre cariñoso tiene Costa Rica que atiende a sus necesidades como cree él imbuirnos ese tema a título de ignorantes?

MÁX BERMUDEZ

La juventud intelectual es despreciada por el Presidente de la República

Esta mañana se presentaron en la Casa Presidencial cerca de quince jóvenes intelectuales de lo más sano e ilustrado del país, con el objeto de tener una entrevista con el señor Acosta a fin de llevar al Ministerio de Relaciones Exteriores a un conocido joven abogado. En la Casa Presidencial pues, se dieron cita jóvenes amigos y enemigos de esta Administración, pues de lo que se trataba era de apoyar a un miembro de la juventud luchadora del país. No iban estos jóvenes a pedir limosna al señor Acosta porque a Dios gracias saben trabajar, no iban en demanda de un medicamento a cambio de una vergonzosa claudicación; no iban a postrarse a sus pies para pedirle bondades de ninguna especie; iban con honor y dignidad, con la frente levantada, a trabajar por el nombre de la patria que hoy lo pisotean con marcada indiferencia. Pues bien, el señor Presidente de la República, estando enterado

de esta visita y de los fines de ella, hizo aguardar a estos jóvenes cerca de dos horas al fin las cuales les mandó a decir con un señor Noriega que él no estaba para recibir visitas y que tenía que hacer. Esta fué la paga con que se gratificó un impulso generoso de la juventud intelectual del país.

De manera grotesca se burló a su sabor y desprecio el Presidente de la República a jóvenes dignos y honrados que sabrán corresponder a su gesto nada edificante y que desdice de su alta posición. Nada caballeresco es este rasgo, pues al más simple de los mortales puede oírsele en la sala de nuestra casa, y no engañarle, y no hacer fisga de sus visitas abusando de una situación delicada. Y ahora, que esos jóvenes agraviados experimenten por cabeza propia de que nosotros hemos sostenido desde un principio y nos oen razón por qué nosotros vemos en este Gobierno el símbolo del desastre nacional.

Ayer en la Escuela Colón

A las ocho de la noche de ayer, se verificó el acto de clausura de la Escuela Colón con una bonita fiesta. A ella concurrieron muchos vecinos y padres de familia.

En esta simpática fiesta tomaron parte todos los alumnos de este plantel de enseñanza y algunas alumnas del Colegio de Señoritas.

Como algunas casas de comercio dieron varios objetos para ser distribuidos entre los niños pobres, esta distribución se hará hoy a la una de la tarde.

La fiesta, que terminó cerca de las diez de la noche en medio de la mayor animación, debía verificarse el domingo pasado; pero con el fallecimiento de don Benjamín Escalante, Tesorero del Patronato escolar de esta escuela, se postergó para ayer.

Por el brillante resultado de este acto, nos complacemos en felicitar al personal docente de la Escuela Colón.

Próximo matrimonio

Próximamente contraerá matrimonio en esta capital el señor don Ricardo Rojas con la apreciable señorita Emilia Calderón.

Para los futuros contrayentes les enviamos nuestros parabienes.

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé Pasaje CALDERON

Obras Anatole France

La azucena roja.....	₡ 3-50
El crimen de un académico....	3-50
El pozo de Santa Clara.....	3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard	3-50
El hijo de la reina Paloja.....	3-50
El maniquí de mimbre.....	3-50
El anillo de amatista.....	3-50
El olmo del paseo.....	3-50

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Dirijase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrásé.

Album social

Para Limón salió la señorita Marta Mora.

Doña Amalia Oreamuno de Robles se encuentra enferma.

La hija de don Isaac Zúñiga y su señora esposa ha seguido mejor.

Don Alejo Aguilar salió para el campo.

Don Abel Robles y su señora esposa vinieron de Limón.

De Cartago regresaron don Guillermo Guardia y su señora esposa.

La señorita Haydee Pacheco guarda cama.

De Cartago vino la señorita María Isabel Lackner.

Del mismo lugar vino la señorita Carmen Robles.

Llegó de Turrialba don Andrés Meza.

Buena oportunidad

¡VEN! En magnífica casa contra ten blores situada 50 varas al sur del Teatro América. Precio veinte mil colones al contado. Interesados señores William Dent, al 1.º teatro de la ciudad, o en el B. A. de J. de Keith.

Teléfono de LA INDIA 378 Apartado 1064

El Lic. Lara y el Ministerio de Relaciones

Ayer le fue ofrecido el Ministerio de Relaciones al Lic. don Carlos Lara.

Este distinguido caballero no aceptó el honor por razones que no conocemos.

Se nos asegura que hoy le será ofrecida esa Cartera a un joven abogado quien goza de muchas simpatías en las altas esferas oficiales.

En el Colegio de Señoritas

El sábado próximo tendrá lugar el acto de clausura del Colegio Superior de Señoritas.

En ese acto recibirán su título de maestras normales, varias distinguidas señoritas.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrásé.

Marítimas

Hoy a las 6 horas fondeó el vapor inglés «Acajutla» de 654 toneladas, procedente de Cristóbal con 2 días de mar de Balboa, 57 tripulantes, capitán Charles March y consignado a Felipe J. Alvarado y C. Sin pasajeros para este puerto 22 en tránsito. Carga 536 bultos con 95 toneladas. Correo 1 saco.

Hoy a las 7 horas fondeó el moteler costarricense «Rosana» de 93 toneladas procedente de Balboa, con cinco días de mar a este puerto 16 tripulantes, capitán Manuel Fox y consignado a Alberio Fait. Sin pasajeros, carga de correspondencia. — El capitán de Puerto, J. Benito Lizano.

Apreciable enfermo

Desde hace días se encuentra gravemente enfermo el apreciable anciano don José Blas Chaves.

Formulamos nuestros votos por su pronta mejoría.

Introduciendo el nuevo Cigarrillo VICTOR A LOS Jinetes



16 Cigarrillos 50 céntimos

Circo Ecuestre

Procedente del Hipódromo de New York

Cablegrama de New York, dice lo siguiente:

SR. SAENZ San José, C. R.

El 5 de diciembre embarearon las grandes atracciones contratadas en este Hipódromo para Costa Rica.

Representante del Circo Sáenz Freres en New York, SASSE

Las atracciones son las siguientes:

STICKNER.—Ecuestres de fama mundial; dos señoritas y dos caballeros, con sus 4 hermosos caballos.

YOKOI.—Gran Troup Japonesa, verdaderas estrellas en bicicletas.

PAULINE.—La maravilla del Siglo XX, las domadoras procedentes de Berlín, con sus 5 feroces leopardos, ejecutando grandes actos musicales.

LOS HENRY.—Con su Gran Troup Canina y dos SHATLAN PONES.

Conociendo el señor Sáenz el refinado gusto del Culto Público Josefino, ha escogido estas grandes atracciones, sabiendo de seguro que el Culto Público sabrá corresponder los esfuerzos del señor Sáenz.

Su debut será el día 14 del presente mes.

POR LA PATRIA

Seguimos de frente!

No nos detenemos. Hemos empezado la lucha, y en ella hemos de seguir. El año 21 defendimos la Patria del peligro del Sur; ahora los buenos hijos de Costa Rica, de ben defenderla «hasta vencer» del peligro del «dólar».

Si nuestros abuelos se enfrentaron al bucanero del rifle, nosotros sus nietos, enfrentémonos al bucanero del dólar.

Animo y luchemos. Hemos de llevar al seno de los señores diputados el convencimiento honrado, justo y patriótico de que el pueblo de testa el empréstito, así sea ofrecido por Keith, el impulsador del movimiento agrícola e industrial de Costa Rica, quien con las bases de su empréstito, nos ha venido a probar que ha vuelto espaldas a Costa Rica que lo ha querido y que lo ha enriquecido llenándolo de millones.

Los señores diputados han de tocarse a cada instante el pecho, han de estar alertas con sus conciencias y votar por la felicidad de Costa Rica, rechazando esa contratación monstruosa.

Monstruosa por la enorme cantidad de miles de colonos que vamos a perder al solo aceptar los 4 millones «ficticios», monstruosos porque vamos a entregar nuestra soberanía, tan solo por un millón más que Nicaragua, monstruosos porque vamos a convertir una deuda flotante y nacional, en otra «consolidada y advenediza».

Es todavía la hora crítica. El Soberano Congreso, si es que sirve los altos intereses de la República, debía de detenerse. Ningún tiempo se pierde, ninguna moneda está de más

mientras se estudia, se mide, se pesa, y sobre todo se «malicia» ese empréstito que no hemos solicitado y que se nos viene a ofrecer en nuestra propia casa.

Si aquí en nuestra casa donde el rico visitante ha dictado sus condiciones de grilletes de acero sin respetar nuestra hospitalidad.

Sea la voz de los diputados Trejos, Arias y Cordero la que salve a Costa Rica en esta hora de pena y de duda.

Sean sus proyectos y los de las dos Cámaras, la Agrícola y la de Comercio las que resuelvan la cuestión financiera y que sus dirigentes esbocen el plan.

No desperdicie el Gobierno el momento psicológico de la oferta de dinero que se le hace y rechace la contratación externa.

Acaso toda la vida va a estar el país pobre, y acaso toda la vida el mundo, y sobre todo Europa han de vivir en guerra y sin dinero?

Año de bonanza ha de venir y entonces Costa Rica que no está arredrada por el «América para los americanos» de Wall Street podrá pensar que Inglaterra o Francia, puedan como ya lo han hecho, darle dinero, a ella que ha sabido pagarles como la más puntual.

Abraham detuvo su hacha a la voz de Dios, y el sacrificio de Isaac no se consumó. Así el Congreso detenga no esa hacha, que al fin mataría de una vez, sino esa cadena de oro... ahora, y de hierro ignominioso... mañana.

MEN-LU

(De La Verdad)

DE HEREDIA

EGO SUM INMACULATA CONCEPTION

Días de esplendor y de gloria han lucido durante estos días en el cielo y han brillado en el pueblo herediano, en que su no desmentida fe, aliada con su legendaria bazaría, le dieron el predominio en el mundo católico, al convencerse que en Heredia, en la mil veces católica Heredia Dios vive, reina, e impera cada día más, gracias al cielo apostólico de los abnegados sacerdotes don Gregorio de J. Benavides y el notable orador, presbítero don Gregorio Añibarro. Saltó en estos días de esplendor y de gloria, el gratísimo recuerdo del inolvidable caballero don Juan Vte. Gutiérrez, cuando allá en el templo del Carmen, él con inaudito celo, se empuñaba porque las fiestas de la Virgen del Carmen, fueran las más solemnes. En nuestra Basílica se celebraron en estos días las fiestas de honor y gloria de la Inmaculada Concepción, con mucha solemnidad. El siete hubo rosario solemne, ocupando la cátedra el distinguido predicador don Gregorio Añibarro. Nada podemos decir porque nuestra inteligencia no puede ayudarnos para medio anunciar el sermón del notable orador, quien goza de muy merecida fama en Costa Rica entre los literatos insignes y los hombres de ciencia. Ese Padre está bendecido y ayudado del espíritu Santo. Predica con claridad y convence con abundancia de argumentos que desartilla con facilidad. El viernes hubo procesión con la Banda y gran concurrencia, habiendo mucho orden, al fin que la organizó el coco, digo el padre Benavides quien con sumrada dignidad subministró por los ojos azules vigila los hombres y las mujeres grandes y chicos, bonitos y feos, pobres y ricos. Las dignas hijas de María, iban con sus primorosas por sus uniformes blancos y las tohallas celestes, al fin como lindas y místicas «zucucas» que acompañaban a la madre del Divino Nazareno.

En la puerta principal de la iglesia, la simpática niña Elvira Brenes Matamoros, de cinco años de edad, le cantó las glorias a María, cuya sucesiva gusto mucho. A continu-

ción fué la misa con revestidos predicando el humilde el ilustrado sacerdote don José Joaquín Calderón, cuyo panegírico fué de agrado general, así como el del padre González, Cura de Barba. El lunes terminaron las cuarenta horas, con visita de altares, y predicó el Dr. don Carlos Borge, Cura de la Soledad. Muy satisfecho sea el señor Benavides al ver cumplidos sus deseos que este año hubiera más concurrencia y buenos predicadores. Dios conserve muchos años a los presbíteros Benavides y Añibarro, que con tan buena voluntad trabajan para mayor gloria de Dios y de María y en provecho de las almas.

GRATITUD

La mayor parte de los católicos heredianos están sumamente agradecidos con el doctor don Manuel J. Flores y su digna como virtuosa señora doña Rosalía Morales de Flores, por el interés que se tomaron para la recaudación de fondos para solventar los gastos de la festividad de la Inmaculada, y también para auxiliar los pobres de la Sociedad de San Vicente de Paul.

Don Manuel, hace años es Mayordomo en la Parroquia, cargo que desempeña con honradez y maestría, y doña Rosalía, miembro la Sociedad de Vicarías; y tan en simpático matrimonio, posee un corazón de oro. Que la Santísima Virgen les recompense con nuestros deseos.

Diciembre 11 de 1922

Corresponsal.

¿Por qué?

Vende tanto licor «La Motocicleta», porque en ninguna parte lo venden a ₡ 2.40 el litro, ₡ 1.80 la botella, ₡ 0.90 la media y ₡ 0.50 la cuarta. 100 varas al norte del mercado.

TOBIAS VARGAS ARAYA

A propósito de los contratos petroleros

Consideraciones oportunas

II

Ya en nuestro anterior artículo advertimos la necesidad de que al artículo 1º del contrato modelo, presentado por la Honorable Comisión de Fomento, era necesario introducir una esencial reforma, por medio de la cual se le debe otorgar al contratista el derecho exclusivo para la exploración del territorio, durante el tiempo señalado para verificar los estudios geológicos que determinarán la localización y que según el mismo contrato confiere un plazo de dos años.

Ahora nos vamos a referir al artículo 9º que encierra, según la forma como está redactado, un grave peligro de que ninguna Compañía pueda aceptarlo dicho en el artículo estipulado, y quede a perpetuidad la Costa Rica Oil Corporation, como dueña absoluta del campo en la República. Hay que tener en consideración, que si bien el país ofrece su territorio para la exploración y explotación del subsuelo, es a la otra parte a quien le toca determinar la existencia del petróleo y la que hará todos los gastos que requieren estos trabajos de suyo costosos; y que según lo estipula el contrato, desde un comienzo, esto es, sin tener aún seguridad de que su capital pueda salvarse con el brote del petróleo acepta pagar un arriendo considerable al Gobierno por el derecho de exploración y que la aventura a que se lanza una compañía, aventura de la cual puede salir seriamente lesionada, es necesario hacerla más difícil con obligaciones como las que se estipulan en el artículo 9º, exigiendo un plazo determinado para encontrar petróleo so pena de la caducidad administrativa del contrato.

Jamas en ningún país experto en esta materia, se le ha exigido a ninguna compañía el plazo medido para extraer petróleo ni aun para determinar, y este defecto que incurrió el señor Valentín al estipularlo en su contrato, es casualmente el que ahora discute la compañía y el Gobierno, pues, en vez de fijarle tiempo para la determinación de la existencia de petróleo, debió exigirsele, como lo hace el contrato de Moreno la efectividad de trabajos serios sin fijar sumas de dinero para ellos, y la obligación de garantizar con oro el cumplimiento de cada una de las cláusulas que indiquen deberes de trabajo.

El contrato de Moreno, no fija una suma que deberá gastar en la exploración del área, ni determina un plazo para extraer petróleo, sino que se compromete hacer serios trabajos,

Continuará

estipulando los pozos que en cada tiempo deba hacer, a más de los estudios que está obligado a presentar a la Secretaría de Fomento junto con planos y demás requisitos, que en caso de caducidad o retiro voluntario de la compañía, servirán de mucho al país, pues las grandes sumas que la compañía habrá invertido en dichos trabajos, todos ellos garantizados con bastantes miles de dólares, pondrán en manos del Gobierno la situación exacta de nuestro subsuelo, desconocido hasta la hora, por falta casualmente de un contrato que prevea todas estas necesidades.

En Tampico se gastaron ingentes sumas de dinero durante más de nueve años de perforaciones y no fue sino hasta casi el décimo año que se vino a descubrir petróleo. En Cuba hace más de diez años que se comenzó a perforar, trabajo que va costando muchos miles de dólares y hasta la hora no se ha descubierto petróleo; y no por eso el Gobierno ha cuestionado su contrato a la compañía, toda vez que está cumpliendo con su obligación costosa de trabajo, que redundará a la vez en beneficio del Estado.

En Colombia desde hace veinte años se está perforando y no fué sino cuando se habían gastado..... \$8.000.000.00 oro americano, esto es, hace tres años cuando se llegó a encontrar petróleo, cuya explotación no se ha comenzado aun, por encontrarse el pozo productivo a 500 millas de la costa, lo cual hace por el momento inexplorable el negocio. Con un artículo insertado en un contrato petrolero como el noveno del modelo presentado por la Comisión, que textualmente dice:

«Artículo 9º. — Si al finalizar los primeros cinco años de este contrato, los concesionarios no hubieren descubierto petróleo en cantidad comercial, el contrato se tendrá de hecho por rescindido, quedando todos los estudios, perforaciones y mejoras a beneficio del Estado, sin lugar a reembolso ni indemnización ninguna».

¿Será capaz alguna compañía de trabajar nuestro subsuelo?

Se aventurará compañía alguna, a obligarse en determinado tiempo a extraer petróleo o a perder del todo su trabajo, sus dineros y aun sus perforadoras, maquinarias y mejoras?

Es conveniente, señores diputados, reformar o suprimir del todo este artículo. El Congreso va a legislar una vez por todas sobre esta materia y debe ser acertado, equitativo y justo.

Un espléndido te

En casa de la señorita Alice des Alsena, Adriana Echeverría, María Cristina Goicoechea, Adelita González, Arabela Gurdíán, Claudia Gómez, Carmen Lizano, Florita Hernández, Florita Ruiz, Cristina Castro y Margurita Herrera.



COLUMBIA la mejor música del mundo

puede Ud. oírlos en su casa llevando los nuevos discos que acabamos de recibir

LISTA PARCIAL

- C 2288 Risas y lágrimas Las Solteronas } Cómicas
- C 2436 Jota Aragonesa Serenata Kubelik } Violín solo
- C 2600 Sacristán Pepa } Cómico. J. Toresky
- C 2827 Alicia, Vals Manuelita, Two Step } Marimba
- C 2893 La Mantilla Blanca Olé mi tierra } Sexteto Esclava
- C 2919 Mosquito, Tango Qué rana para un charco } Banda
- C 3116 El Príncipe Carnaval, Fox Cantos de España, Bulerías } Banda Española
- C 3925 Déjame llorar, Vals Mi Chinita, Baile } Orquesta Columbia
- C 4086 La india bonita, Fox trot Flor de Fango, Fox trot } Banda
- C 4095 Club Central, Fox trot Labios Rojos, Vals } Orquesta Columbia
- A 2955 Nido de Amor, Fox trot Canto de Oriente, Idem. } Orquesta
- A 3349 Caricias, Fox trot Palestina, Fox trot } Orquesta
- A 3434 A solas, Fox trot Un beso, Fox trot } Orquesta
- A 3470 Canadian Capers, Fox Dangerous Blues, Fox } Orquesta
- A 3467 Sneet lady, Fox trot South sea isles, Fox trot } Orquesta
- A 3672 Silver Stars, Fox trot In rose time, Fox trot } Orquesta

Venga a oírlos que tendremos mucho gusto en atenderlo

Para comodidad de nuestra clientela hemos abierto sucursales: En LIMÓN, Almacén J. A. Abdelauar. En CARTAGO, don Luis García Aragón. En SAN JOSE, don S. E. L. Maduro, 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

J. P. Arango y Co.
Contiguo a La Alhambra

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en

LA MARQUESA

TIENDA DE

CÉSAR ARGUEDAS

SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfi os, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Númco 143 — San José, Costa Rica

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salc6 & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

Rincón literario

EL USURERO

—Habéis de saber—dijo Leonard— que durante mi existencia, muy honrosa por otra parte, he sido víctima varias veces de una dolencia especial y periódica, llamada vulgarmente falta de dinero.

Siempre preferí, para curarla, acudir a los procedimientos quirúrgicos, y para ello recurría a esos cirujanos serios y distinguidos que son denominados *usureros*. Ellos me curaban en el acto, aunque no por mucho tiempo, todo hay que decirlo. Pero ¿qué médico puede curar radicalmente la falta de dinero? Ninguno.

Un día—15 de octubre—decidí recurrir, por milésima vez en mi vida, si mi memoria no me engaña, a un usurero, para que se sirviera aliviarme.

Este especialista pareció a todos los de su especie. Gordo y pequeño, y su sotabarba aparecía hinchada como la cartera de un archimillonario. Era un hombre encantador, muy cortés, aunque algo sucio. Vivía cerca de la estación de Montparnasse en un sombrío piso bajo de cierta casa descrita varias veces por Eugenio Sué. Llamábase Ignacio Bonenfan, y prestaba con garantía. También negociaba en jabón y antigüedades, guano, salazones de América y otros géneros, al por mayor unas veces y al detall otras.

Su mujer era pequeña, rubia, joven, ligera, sonriente, perfumada; una adorable esposa, por vida mía.

Mi dolencia estaba en su período agudo y había llegado el fenómeno degradante de verme sin dinero para pagar el alquiler de la casa. Despreciábame el portero y no se dignaba subirme las cartas. En vista de ello, escribí al señor Ignacio, rogándole se sirviera pasarse por mi domicilio para prodigarme sus cuidados.

Vino aquella misma tarde, afable y sonriente, y le expuse mi situación.

Me tomó el pulso, metafísicamente hablando.

—¿Qué necesitas?

—Una miseria. Cien luises.

Reflexiono, paseó en torno suyo una mirada escéptica y después, habiendo visto sobre un mueble dos ánforas chinas muy artísticas, me dijo con dulzura:

—Escuchadme. Voy a compraros estos bibelotes. Es lo más sencillo y correcto. Además, tendréis con ello mil francos de beneficio, porque os daré tres mil, cuando necesitáis dos mil solamente.

—Muchas gracias, señor Ignacio. Las ánforas valen cuatro veces lo que me ofrecéis. Todos los comerciantes de artículos chinos lo saben y he rehusado venderlas varias veces. Prestadme cien luises. Sé de sobra que tenéis talento y que soy muy bruto, cuando os llamo. Pero no abuséis de vuestra superioridad.

—¿Rehusáis?

—No, prestadme cien luises.

—Sea, pero con la garantía de las ánforas.

—Perfectamente.

Sacó de su bolsillo dos impresos, llenó los blancos con su letra de patas de moscas y me entregó la pluma.

—Firmad. La ley me prohíbe prestar así, y por lo tanto, he extendido un contrato de venta. En él consta que podréis comprarme de nuevo las ánforas el 31 de noviembre. ¿Conforméis?

—Sí.

—El 31 de noviembre, no olvidarlo! ¿Tenéis que ser exacto! El 31 de noviembre, os espero en mi casa.

—Ya firmé. Adiós.

—Adiós. Hasta la vista.

Naturalmente, el 31 de noviembre advertí leyendo los diarios de la mañana que era 1º de diciembre. Y como yo podía comprar de nuevo mis ánforas a fin de noviembre, pero no después, dichos objetos pertenecían ya al señor Ignacio.

Me puse pálido, pero reflexioné; cogí tres mil francos—pues ya tenía los fondos,—y saliendo a la calle, me encaminé a casa del usurero.

El excelente hombre me aguardaba, y me recibió sonriendo, pero con frialdad. Saqué de mi cartera los billetes, y mostrándoselos, reclamé mis ánforas. El usurero se encogió de hombros.

—Perdón, querido amigo, pero estamos a 1º de diciembre.... Las ánforas son mías.

—Tengo prisa, señor Ignacio; no bromeo.

—¡No bromeo nunca! Leed nuestro contrato.... Hasta fin de noviembre.... Los negocios son los negocios....

—Me dijistéis que aguardaríais hasta el 31 de noviembre.

—Olvidé que noviembre sólo tiene 30 días. Debistéis recordármelo....

Detrás del usurero mis ánforas adornaban un mueble majestuoso. Al verlas saqué del bolsillo un revólver de grueso calibre.

—Mi querido señor Ignacio, dame mis ánforas u os abro un agujero en cualquier sitio importante....

—Oh!, esas amenazas no me causan miedo!

—De veras? Pues aguardad. Voy a haceros el agujero de que estaba hablando.

Y levanté el gatillo.

—¡No dispaiséis!—imploró el usurero tembloroso.

—¡Mis ánforas, querido amigo!

—¡Tómalas, miserabl!

—¿Cómo? ¿No las vais a llevar vos mismo hasta el coche? ¡Vamos pronto!

Y antes arreglemos vuestras cuentas. Ahí están los billetes. Aquí el recibo. Sólo falta vuestra firma.

—Voy a buscar recado de escribir a la habitación próxima.

Pero una dulce voz interrumpióle, dejándole trío:

—Es inútil que te molestes, querido mío. Aquí traigo tintero y pluma.

Y la rubia señora Bonenfan entró en la habitación sonriente.

Pálido, rabioso, firmó el señor Ignacio, arrojando sobre su mujer una mirada furibunda. Y mientras llevaba las ánforas hasta mi coche, su amada esposa me dijo suspirando:

—¡Ay, caballero! ¿Por qué no habéis tirado? ¡Hubierais hecho tan buena acción!

ENRIQUE KISTEMAECKER

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REV..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A € 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoas : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A € 4.00 el tomo

- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRÁS!
- EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Biotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Millón
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Palida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El disputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Zel
- El cura de aldeas
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Úrsula Mironet.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- EL ROMANCIERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quilolís, J. Jesús García.
- Fabán Airón, J. Pérez Bojart.
- Hipólito en la Monja, Mauricio Hewlett.
- Neto, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri I vedán.
- ¡Culpables!, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagé
- Las rocas blancas, Eduardo P. Jod.
- Su Majestad, Enrique Lave án.
- El cadáver viviente, León Tolstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- El cupón fijo, León Tolstoi.
- Del huerto provinciano, Gabriel Miró
- Fausto, por Ivan Turguenef
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer
- Kolstomero, Conde León Tolstoi
- Minnie, A. Lichtenberg.
- ¡acub!, Joaquín Ruyra.
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El huerto sabroso, José Carner.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Víctor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
- Rebelión, Joaquín Dicenta.

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
- Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
- La escuela, Luis de Zulueta.
- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- Lanóica ne triste (poesías), Vte. Medina
- Del momento fugaz, L. Montalbán
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- A UN COLON TOMO
- La República de los soviets, L. Araquistain
- Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
- Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós
- Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana, Nicaragua
- Malos vecinos, Georges Clemenceau
- El patio azul, Santiago Rusiñol
- De sobremesa, Jacinto Benavente
- A 50 Céntimos tomo
- Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
- Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
- Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

- Agua fuertes del Zoológico, C. Onelli.
- Lineas, Andrés Terzaga.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Craigneuille, Anatole France.
- Oemas, Guillermo Valencia.
- Poesías, Edmundo Montagne.
- Algunas páginas, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Montevarro.
- El sexto matrimonio de Barba Azu 1.

Imprenta Falco y Borrásé

Boletín de la Cámara de Agricultura

Hemos recibido el N.º 10 de este importante boletín que dirige el sabio profesor don Anastasio Alfaro. Trae este número material variado y de suma importancia.

De Tobosi

En San Juan de Tobosi se necesita urgentemente un Agente Principal de Policía que cumpla con tantos hechos escandalosos como sucedió ayer diez del corriente que hubo un gran pereque frente a la Iglesia, en donde resultaron heridos el Juez de Paz don Ramón Padilla y el Agente don Luis Valverde. El Sr. Arzobispo estaba aquí junto con el Presbítero Luis Arenas. En sus sermones encargaron el orden, la paz y la armonía. Ojalá se remedie pronto el mal para que vivamos con tranquilidad.

CORRESPONSAL

Santo Domingo

Procedente de Zent se encuentra entre nosotros el señor don Manuel Córdoba Madriz viene atacado de paludismo. Esperamos mejor pronto.

—Gran acogida ha tenido la idea de macadamizar la calle de la Iglesia Nueva, es ésta sin duda alguna una obra de ornato para nuestra ciudad.

—Desesco el centro obrero de tener un team de foot-ball dentro de su seno, la Directiva ha seleccionado de los jugadores de esta localidad catorce de los mejores, con los cuales pretende entrar en liga en segundas divisiones el año próximo.

CORRESPONSAL

Notas y Noticias

Han circulado ya los programas de las fiestas en Alajuela que comenzarán el 24. Habrá carreras de caballos y bailes al estilo guanacasteco.

Se ha dado comienzo al arreglo del otro parquecito frente a la iglesia de la Soledad.

Se ha convocado a los señores Abogados a una junta general especial que se celebrará a las 19 horas y 30 m. del sábado 16 del presente mes, en el salón de sesiones del Colegio, para la elección de las personas que deben integrar la nueva Junta de Gobierno.

El 17 de los corrientes, a las 15 hs. tendrá lugar una asamblea general de los miembros del Colegio de Farmacéuticos, en los altos de la Arena, para tratar del examen, aprobación o improbación de las cuentas del año 1922; votación del presupuesto de gastos; elección de miembros que han de integrar la Junta de Gobierno para el año entrante y elección del Profesor de la Escuela.

Se autorizó a la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica para que sin perjuicio de tercero y conforme al plano aprobado y al dictamen o informe de la comisión técnica nombrada, para que proceda a efectuar dentro del patio de la ciudad de Limón, de las modificaciones en la posición actual de las líneas de ferrocarril.

De Administración

Deseara la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
 - Vuelta de Jorco. Blas García
 - Filadelfia..... Casimiro Carmona
 - Bolsón..... Melitón Duarte
- El Administrador

Discos Victor



para Navidad

El Regalo de Pascua que satisface a todos

El hacer regalos para Navidad es una costumbre plausible por todos conceptos. Data de los remotos tiempos en que los tres Reyes Magos donaron magníficos regalos en la primera Navidad de la Historia. La Navidad es una temporada de alegría, y la Victrola y los Discos Victor son obsequios ideales, que como mensajeros musicales llevan la felicidad a todos partes.

La Victrola es el regalo indicado para las Pascuas de Navidad. Donde haya ya una Victrola, una colección de Discos Victor constituirá también un regalo muy apreciado.

Victor Talking Machine Company
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor
Piza e Hijos, San Jose



Carnicería EL CAPIRCHO

de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados.

Por demás está decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no ADMITE MOSCAS.

ORDENE POR TELEFONO 321

UN FRASCO es la salud de Ud.

DE y de sus hijos

IPERBIOTINA MALESCI futuros

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale